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预备，开始
上世纪60年代，王超出生于南京。在这里，王超开

启了他的艺术道路。
“上世纪80年代的南京真是个文学的城市，对我今

后的电影艺术表达有着很深刻的影响。其中诗歌给我
的促进则是更直接的。”王超曾在一个访谈中如实描述
南京的文学氛围和诗歌带给他的影响，“我最早的文学
艺术启蒙，还是诗歌。而且初中、高中的时候我都在
写。没有考上大学，我待业在家做了一些临时工。那时
候文学诗社很多，我记得和文学诗友在鼓楼广场交换诗
歌像交换什么秘密文件一样。几棵树之间拉个铁丝绳，
把诗挂在那，然后大家再议论。”

“所以后来，我也很自信地用写诗的观察方式，来看
待这个世界，看待人性。这也形成了我后来的电影风
格，那种冷静的、观察式的、专注的。”在王超看来，任何
一种艺术形式，它所追求的最终的境界是诗的境界。

高中毕业后，王超成了一名工人，但他总觉得与工
厂环境格格不入。如果说对当时的青年王超而言，诗歌
是“氧气罐”，那么电影则成为他的“梦工厂”。王超常在
南京大华电影院排队买票，至今他还对影院华丽而陈旧
的立柱、半穹窿屋顶宽阔的前厅印象深刻。

那个时候，王超跌跌撞撞地跟在各种潮流后面，生
啃新出版的西方现代哲学，一期不落地阅读《世界电
影》，很自然就爱上了伯格曼、安东尼奥尼、费里尼、戈达
尔等当时被称为“现代派”的导演。

离开工厂后，王超流浪了一段时间，又不敢再走下
去，陷入了迷茫和绝望中。正当他准备在街头立一个书
报亭，就这样度过一生的时候，电影又一次拉了他一把，

“正是对电影的热爱及其给我的机缘，让我得以在几乎
是绝境中找到了能创作下去，或夸张一点说，能生存下
去的信心。我觉得不能这么活下去了，我隐约看见有另
一种广阔的新生活的可能。”

1990年，王超通过了北京电影学院文学系理论专业
的考试，第二年便以夜大生的身份入学。终于可以窜不
同的教室，蹭名师课，蹭录像观摩；终于可以每周二下
午、晚上想办法重复看两次外国电影胶片；终于可以骑
单车十多里，每周去三里屯法国大使馆看原文的法国电
影……

“90年代初，电影学院的电影氛围倒是清新，且充满
热情。我既可以是旁观者，也可以是参与者。不管是本
科生、研究生，还是进修生，及我这样的夜大生，大家只
要能就电影谈得来，吵起来也能成为朋友。”在学院，王
超认识了当时导演系第一个台湾学生庄松洌，认识了室
友贾樟柯，“我们在一起较少谈电影，或许心里都知道那
离我们已不远。”

求学的第四年，王超和一个同学承包了电影学院
音像出版社的一个创作室，其间给中央电视台《东方
时空》拍过一个短片。短片是一段真实事件的再现实
拍：武汉三个工人跳水救小孩，却不知小孩是在玩水，
其中一个工人溺水被送往医院，后成终身残疾，也没
被评为英雄。从职业性上讲，这次商业拍摄便是王超
第一次做导演。

近日，导演王超携新片《孔秀》回到家乡南京路演。
影片定位于半个世纪前的中国，讲述了一个独立女性的
受难与成长，也呈现了她成为作家的觉醒经历。在一众
大场面、高话题度的商业电影中，《孔秀》的“画风”显得格
外不同。

作为中国第六代电影导演的代表人物之一，王超曾
凭借《安阳婴儿》《日日夜夜》等佳作，获得包括戛纳“一种
关注”最佳影片在内的诸多国际荣誉。而在《孔秀》前，王
超已经数年没有新作出现在银幕。

在接受现代快报记者专访时，王超谈到这么多年拍
摄电影的心得：“拍摄电影，就是一个不断产生问题、不断
解决问题的过程。人也处于不断生成的过程，创作的过
程首先是治愈自我的过程，然后考虑如何一边治愈一边
生存。”
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被电影一次次拉起

从南京到北京的第十年，王超终于站在河南开封嘈
杂的街头，站在自己摄制组的16毫米摄影机边，喊出那
声属于导演的“预备”“开始”，《安阳婴儿》就此诞生。
那之后，《日日夜夜》《江城夏日》等影片应运而生。

这么多年，王超的电影创作主要有两个方向。一个
方向是关怀他者，比如《安阳婴儿》《江城夏日》《天国》
《幻想曲》，这几部作品更能与人类共通的情感形成共
鸣。另一个方向则是关怀自我，表达自我的困惑、精神
痛点或拐点，代表作有《重来》《父子情》《寻找罗麦》。
《日日夜夜》则在两个方向之间，显示出更独特的精神
气质。

新片《孔秀》是王超第一次改编别人的小说，也是第
一次拍所谓“年代戏”。原著小说《梦》是口述体、回忆
录式的小说，属于非虚构。小说主要讲述了上世纪60
年代末至80年代中期的时代背景下，一位女性在两段
婚姻生活中的煎熬和挣扎。原著小说中结实的生活细
节、真实的生命印记，尤其是小说主人公在面对命运变
迁时不气馁的精神给王超留下了深刻的印象。在此基
础上，如何将偏向生活原型的普通人物塑造成饱满的电
影形象，塑造成一部文艺作品中精神升华的切口，是王
超更多考虑的事情。电影的后半部分——孔秀以个人
的力量和智慧努力活出自我，真正地与命运达成和解，
这一部分是小说中没有的，是王超作为导演对人物形象
建构性的再创作。

近几年，国内电影创作环境的变化让王超感觉有点
跟不上“潮流”：“现在国内电影市场拍的并非世界标准
的商业电影，而是自己玩自己的，电影呈现小品化、综
艺化的趋势，还出现了竖屏电影。这是属于国内环境的
表达方式，与我曾经历的创作环境和创作氛围落差很
大。我还是尽力地拍自己认同的电影。”

对《孔秀》上映后的票房，王超也没有特别大的期
待：“《孔秀》以公开渠道进入观众视野，剧组通过辛苦
路演和少量排片，让想看这部电影、想与这部电影发生
共鸣的观众看到就可以了。我不希求泡沫式的观众，想
看的观众会找到一切方式看到这部电影。”

“这一瞬，我领略了电影”

因为机缘，王超结识了陈凯歌的父亲陈怀皑，一位
德高望重的老先生，也是中国第三代电影导演。在电影
学院的那几年里，王超每个月都会去探望两次，和陈怀
皑喝茶聊天。“聆听一位智慧而和善的七旬老人的谆谆
话语，尤其你面对的又是一个中国电影史上的著名人
物，我庆幸自己在准备从事电影工作前，有良缘经常沉
浸在一种倍感亲切而厚重的家常式的传统气氛中。”有
时，王超去拜访时会碰到陈凯歌，“问到今后的打算，我
表达了非常想给他做助手的心愿”。

1995年秋天，王超接到了陈凯歌工作室的电话，让
他去报到。他的第一份工作，是整理陈凯歌与时任《风
月》作曲瞿小松关于影片音乐的创作谈话录音，“这无
疑是两个天才之间的交锋与唱和，让我受益匪浅”。

“无论是当年在南京做影迷，还是在北京做学子，我
更多是在学习看电影，搞清楚电影是什么；而跟随陈凯
歌这几年，我才是在一个非常严格的实际操作空间里学
习拍电影，搞清楚导演是什么。”《荆轲刺秦王》筹拍准
备了两年，实拍及后期一年半，从讨论剧本到美术制图
置景，及服、化、道设计，再到开机拍摄，直至剪辑、初
混，作为陈凯歌的中文秘书及副导演，王超深入参与了
全过程。与此同时，王超也笔耕不辍，创作了小说《南
方》《去了西藏》。

后来回忆起这段做副导演的经历，王超常常谈到自
己偶然发现电影之美的那个时刻。那是在北京电影制
片厂1号摄影大棚，《荆轲刺秦王》的拍摄刚进入尾声。
当时场记突然生病，不得不休息几天，王超自告奋勇兼
做了几天替补场记。“那天下午拍巩俐的一个有台词坐
位近景，全场肃静下来，我站在摄影机边上，有点紧
张。听到执行导演喊‘预备’，我弯腰，场记板随手臂伸
进镜头与巩俐的脸之间，感到心跳，瞥见巩俐起伏的胸
前是战国古绣的花纹。又似乎听到了什么，执行导演喊
‘开始’，我都不知道随后的场记板真是由我打响，一阵
恍惚，乘势蹲下，紧挨着摄影机，不敢动，电影就要产生
——女主角的气息轻轻掠过我耳边，感到一丝凉意，她
在说话吗？定下心，却听见了更好听的——被军棉大衣
裹紧的潘那维森无噪摄影机里精妙的马达，挡不住依然
流淌出令人心醉的低吟——这一瞬，我领略了电影。”

“还是想拍自己认同的电影”
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